

昭和三十年二月十日

財團法人口問題研究会人口対策委員会
第二特別委員会第十五回議事速記録

財團法人口問題研究会

財團法人人口問題研究会人口対策委員会

第二特別委員会第十五回議事速記録

日時 昭和三十年二月十日午前十時開会
場所 厚生省人口問題研究所長室

出席者

幹事会委員長

尾山本谷辺井崎田

政栄三磨

杉松雄定亨男夫一

寅

政

東京大學教授

事務員

寺尾山本谷辺井崎田

信正靖

磨三杉松雄定亨男夫一

寺尾委員長 それでは泉さんにお話を伺うことにいたします。

泉 靖一氏 今日はデラシルにおける日本人の移民の同化の問題について、御報告させていただきたいと存ります。

同化ということは、アッシミレーション、ポルトガル語のアッシミレーションであります。この言葉は、われくが考へてゐる以上に、入移民国と申しますか、移民を受入れる国としては、神奈備に考へるばうであります。従来何をもつて同化と言うかということは、いろくむかしい問題でございますが、従来は、言語と宗教と結婚といったような三つのファクターでそつて、同化の速度を測つて来ておるようであります。

これはアメリカにおきまして、アメリカに入つて来た諸民族が、この三吳においてどんなふうに同化して行くかということを調査をいたしてあるようですが、デラシルにおきまして、御承知のことと思ひますが、大統領の直轄機関の移植民審議会というのがございまして、行政指置として、デラシルに入つて来る外国移民の民族別の割合をコントロールしてあるのでありますが、その審議会には、人類学者が非常に多くて、そこを主にそういう仕事をやつております。しかしながら、割合に同化に関する学問的な仕事は少いようでございまして、私の知つてゐる限りでは、デラシル移民に関するましては、エミリー・オビリオンス、などのサンパウロ大学のドイツ語の教授でござりますが、この人は同化の研究をいたしまして、相当厚い本を出しております。なおこの人は、戦争中に、日本人移民の同化問題について相当広汎な調査をしております。そうして、どういうものか知りませんが、日本人に対して非常に好意的な立場に立つて、日本人の問題に対して非常に弁護の筆をとつたりした人であります。

惜しいことに、この人は一九五二年以来、アメリカのミシガン大学に籍をかえておりまして、私デラ

ジルから帰りに、ミシガン大学に寄りまして、語ることを得たのですが、現在では移民の同化の問題にはあまり興味がなくなつて、南アメリカのコミッティースタディーか何かに興味が移つておるようあります。とにかく実証的の仕事は非常に少いのです。

ブラジルにおきまして、日本人が同化しにくい、キストを作り、キストというのは、ポルトカル語で「病巣」というような意味らしいのですが、健康な身体の中に異物が入つて、そこに凝り固つて、ニコリみいたいなどを作るということを申しまして、これがやはり株日論の非常に強い理論的根柢になつてゐるのです。

ちよつと面白い仕事をあるのです。

これはサンパウロに人文科学研究会というのがございまして、これは向うの一世もしくは二世の若い人たちの学者の集りでございます。この人たちがブラジルの問題、あるいはブラジルの移民の問題に關して、共同の研究をして、そうして本を一年に一冊ずつくらい出しております。

これは、オ一巻は、ブラジルの社会学という問題で、ブラジル社会の傾向を調査したとのあります。オ二巻を最近送つてくれましたが、これはブラジルの移民問題として、主として日本人の移民問題について論じております。そして、たとえば憲法審議会における日本人移民論というのを見ますと、戦後、憲法審議会において、憲法が新しくつくられるときに、日本人を移民として入れることはならぬということを、憲法の一系に加えようとしたのです。その時における論戰の至過など、非常に面白いのです。それは、本邦地の如何を問わず、日本人移民の入国を一切禁止する、こういう項目を憲法の中に入れようとしたわけであります。ですから現在ブラジルは非常に好意をもつて、どんどん受け入れてくれるど、われく考えておりますけれども、背後にこんな動きが強くあるのであります。憲法審議会においてこの問題が出たのは、一九四六年のことですございまして、決してそ

う旨のことではないのですあります。十年足らず前のことをいいます。暗流としては、先ほど申しました、日本の移民が同化しないかどうか。ダラシルの国民備成民族としては適当でないという考え方非常に強くうかがわれております。

これはそういった至過をすいぶん細かく書いてあります。案外日本で知らないから書きやすかったのかかもしれません。

それで私自身ダラシルへ行って、自分のティマとして、日本人の同化問題を実証的に研究しようと思つたわけですが、その場合に、どういう立場から研究したかと申しますと、従来のように、言語、宗教、結婚、そんなような三つの項目から、その趨勢を見るというのは、もちろんこれは偉大でありまするが、とつと日本人が祖国から相つて行つた文化というものを変化させて行く、その文化の変化するに従つて、性格の構造が変化し、考え方を変化する、またそういう変化の過程、過渡的の状態の中で生れたところの子供というものは、当然別の人格構造を持つてゐるというようなことから、パーソナリティの変化というところから、同化という問題をつかまえて行つたらどんなものだらうかというところに、私の角度があつたわけであります。

その結果につきましては、まだ十分に整理いたしておりませんけれども、ごく一部お手許にお配りしましたもの、これはローマの人口会議のとき提出せりと言わられたので出した、ごくレシメ的などのでございます。至者生者の呉では十分時間がなくてやつたとのであります。それから北伯の、丁度赤道直下のダラシル、いわゆるアマゾン地域の研究といったしまして、地域につきましては一応まとめたのでございます。最も日本人のたくさんおりますところの、少くとも三十一万以上ありますところの南ダラシルについては、まだ書きにして出しておりません。今日は大体このローマの人口会議に発表いたしましたものを基にいたしまして、説明させていただきたいと思います。

ブラジルと申しましては非常に広いわけがありますが、日本人が住んでありますのは、大体においで、人口の比率からいえば南の方でございます。南と申しますと、南緯二十三度半の線の付近に住んでおる、南回帰線の辺に住んでおるわけであります。この地域の地形は、海岸から急に山がござりますして、非常に高原になつた、なだらかな斜面でそつて、中央ブラジルへ向つて下つてある。従つてこの辺に住んでおるのですから、標高からいうと、七百メートルから六百メートルでござります。南緯二十三度半で、六、七百メートルといふと、北の方に持つて行きますと、台湾の嘉義の所が丁度北緯二十三度半で、阿里山の辺りが六、七百メートルですから、大体台湾の阿里山上あたりに住んであるというように御了解願えればいいと思うのですあります。

これらの人々は、大体におきまして、一九〇八年から一九四一年の間に移住した人でございます。その人数はおそらく十九万四千と考えられております。

それだけの移民が、現在どのくらい人間があるだろうか、どんなふうに変化しておるだろうかとう推算は、なかなかむずかしいのでござりますが、荒っぽい推算をやつてみますと、結局、死亡率と出生率とから見て、まづ三十一万の日本人が住んでると言つていひんじやないかと思います。

この南ブラジルの地域が、比較的日本人が集団して住んでおりまして、主としてコーヒー、米、飼料、蔬菜、そういう物の栽培に従事しております。それから今問題になつておりますアマゾン地区は、少し南ブラジルと遙いまして、二つの会社によつて過去において移民が行われたわけであります。南拓貿易と、ママゾニア産業会社、この二つによつて行われたわけであります。入った人の数は、今十家族くらいであります。そのうち現在残つておるその六十家族という状態であります。三百家族が脱出してしまつておる、それからアマゾニア産業の方は、若い、高等拓殖専門學校で訓練した自身

もしくは結婚したての人たちを入れたあります。これまた、南招ほどひどくはないのであります
が、相当大きな葛脱が認められる。ところが南ブラジルの方は、戦争の関係をございましたと思いま
すが、アメリカとは違いまして、非常に出入りが多いのでござります。行って帰つて来た人、もう仕
事をして金を儲けたから帰るというような人が割合に少い。そうして定着率が非常にいい、アマゾン
の方は、従来の广史から見まして、非常に定着率が低い場所であるということは事実であります。
そこでこの二つの地域を一応とてみたわけであります。南ブラジルとアマゾンとは非常に対比的
な位置にあるわけであります。一方は定着率が多く、一方は悪い、それから河口から千マイルくら
いの間に、日本人が散在してゐる、一方は集中してゐる、いろんな意味でこの二つを取上げてみると、
対照的な資料として興味があるのじやないかと思います。

まず従来のように、言語、宗教といふようなそのを見て参りますと、どんなことになるかと申します
と、御承知のように、ブラジルはカトリック国であります。一九〇八年から三十六年まで、ブラ
ジルに着いた時ににおける日本のカトリックの率は、わずかに一・三三%であります。これが一九五二
年ににおける南ブラジルの世耕主と奥さん、これのカトリックの信徒率を見ますと、六・二%で、そ
う大きな宗教的な同化が見えないのであります。ところが一九五三年のノース・ブラジルのアダルト、
これはアマゾン流域でございます。大人を見ますと三十%カトリックに帰依しております。人口の低
い所ほどカトリックに轉ずる機会が多いということが、これでおぼろ気ながら申せるのじやないかと
思ひます。サウス・ブラジルのローヤル、エリアの若い人々は、二九・五%、都會は五六・九%、
ノース・ブラジルの若い人は六・五%というふうに同化して行く速度が、その地域や年令によつて違
うですからこの一・三三%という数字を出せば、とにかく全く多くのキリストということになりましょ
う。それが四十年を経つて、わずかに六・二%、これはどうにせならぬキリストということになりましょ

か、あとの方を見れば非常に大きな数になるわけあります。分析をやる場合に、こういう細かい分析をやれば異った結果が出るのじやないかと思ひます。

それから言葉でありますと、どんな言葉を使つてあるかということで分析することは困難のために、とにかく一応、日本語の文法で喋つてゐる限りは、日本語と判定する、ポルトガル語の文法で喋つてゐる限りは、一応ポルトガル語であると判定する。そういうことを前提といたしまして、家族の中でどんな言葉をお互いに話合つてゐるだらうかといふことの分析を、三百五十分くらいの家族についてやつてみたのであります。ヘッドといふのは世帯主であります。ヘッドと父母との間でどういう言葉で話しているかなど、九七%が日本語で話してゐる。三%が日本語とポルトガル語で話してゐる。これはサウス・ブラジルでは変らないであります。ところが北の方に行きましたと、九二%が日本語、八%が日本語とポルトガル語。それからヘッドとワイフとの間すなわち世帯主と妻との間となると、この率は、サウス・ブラジルでは変らないであります。ノース・ブラジルでは、日本語で話してゐる人は七ニ%、ポルトガル語が一九名となつてあります。特にポルトガル語で話してゐる場合は、奥さんがブラジル人であるとき当然そうなるわけであります。それからヘッドの子供に向つての呼びかけになりますと、南ブラジルでは、九〇%は日本語で、日本語とポルトガル語のゴチャ／＼が九%、ポルトガル語が一%。ノース・ブラジルでは、日本語を使つてゐるのが四五%、ゴチャ／＼が二八%、ポルトガル語が二七%であります。それに対して子供へヘッドに対する答え方はすべて参ります。南ブラジルでは、日本語で話かけられて、八六%は日本語で答える、一〇%が日本語とポルトガル語、四%がポルトガル語。ノース・ブラジルに行きますと、さらにひどくなりまして、三三%、三四%、四三%となつております。そういうわけで言葉も、ある層をとつてみますと、非常に変りにくいつあります。若い層になると非常に急激な速度で変つて行く。また日本人人口の非常に密集していない所では、非常に速度で変つ

て行くこということが一應は言えるようございます。

次に結婚の実をござりますが、現地のブラジル人の子女との結婚は、やはり南ブラジルにおいてはまだ少ないのであります。北ブラジルにおきましては非常に高くなつて参りまして、特にこれは北ブラジルの方が若い祖身音が行つた關係もござりますが非常に高いのでござります。しかし南ブラジルの方は、まだ少い。こればちよつと数字を出すことかできないのであります。

こういう人たちの精神的な構造と申しますか性格と申しましようか、そういういたさのをいろんな角度から検討してみると、どうということになるかと申しますと、まず移民のいろいろな行動というのはある程度郷愁というサイコロジーによつて影響されるところが多いようでございまして、たとえば、これはリオデジャネイロなりサンパウロの写真屋に行つてみるとわかるのでありますが、日本人だと思つたら、必ず写真屋さんは日本の器械を持って来て、これは日本の器械だと言つて見せる。ドイツ人の移民に対しても、ドイツの器械を見せるというように、みな母国の器械を売りつける。またそういうものを好んで貰うということが非常に見えるのでありますが、いろいろ意味で郷愁が移民生活の態度を決定して行くことが言えるのであります。

あとでお話いたします例の勝つた負けた事件と、一種の郷愁と見ていいわけであります。

それでは今約五百人の世帯主及び主婦に対して、日本へ来ていか、日本へ帰つて住みたいか、あるいは日本を訪問してみたいか、そういうことを聞いてみますと、日本へ来てたくないという考え方を持つてゐる人たちは、南ブラジルにおいては一五・一%、北ブラジルにおいては二五・九%であります。ところが、とにかくブラジルには住んでおるが、何とかして訪ねてみたい、日本へ訪問してみたいという人が、金さえできたら訪問してみたいというのが、南ブラジルにおいて六八%、北ブラジルにおいて七二%でございます。そのうち日本へ帰つて住みたい、ブラジルは厭氣かさしたというのが一五・七%

が南アフリカ、それからノース・アフリカ一ヶ國。この日本へ帰つて住みたいというのと、大部分は勝組の人で、日本がまだ勝つてると信じておるか、あるいは勝つてると信じなくとも、少くとも負けたとは言いたくないという人たちであります。ですから、こういった人たちには、機会があれば一生働いた富の十分の一か二十分の一かを提げて、日本を訪ねて、死ぬまでの思い出にしたいといふ人が、ずいぶんあるわけであります。それでアフリカから現在相当たくさんの人々が、訪日と称して日本へ帰つて来ておる。またこの一五%に当る人が一部帰国しております。こういう人たちが日本に暮して行く金をバカにならないのであります。みんなふうに、日本におる人たちが、あいつはアフリカへ行つたが、どこへ行つちやつたか判らなくなつたというふうにお考えになつてゐるかもしけれませんけれども、向うに行つてゐる人々は、みな強く日本に愛着を感じ、郷愁を感じてゐることと言えると思うのであります。

次に、そういうふた郷愁から離れて、衣食住というよなさのについて、同化の方向を眺めてみますと、これはいわゆるアチーヴ・スタイルでやつた場合と、觀察でやつた場合と、大きな違いが出てくるのであります。たとえば、ここでアフリカ流の料理と日本料理とどつちが好きですかと云うことを言いますと、アフリカ料理が好きだ、しかし、時には日本料理がいい、といつてゐる返事か、すいぶんたくさん出でくる。あるいは、日本料理がいいが、時にはアフリカ料理がいい、というのも出でくる。しかし、しかばアフリカ料理とは何ぞや、日本料理とは何ぞやということになると、実際は、彼らがアフリカ料理と考えてゐるのと、彼らが日本料理と考えてゐるのと、あまり変わらないのであります。南アフリカにおきましては、中流以上の人々は、ほとんど米を食べてるのですが、それからアフリカにあるか、アフリカでないか、料理のそれをどういうふうに区別するかと見てありますと、米を豚の脂で炊いたようなもの、これをフエー

ジヨンと申しますが、それを食べるか食べないかといふことが、ダラシル料理と日本料理の境でありますて、従つて玉子とか肉はどつちにも入らない。日本料理とダラシル料理とつかないような考え方を持つております。ただフェーシヨンを食べるか食べないか、あそこはフェーシヨンを食べるからダラシル化されてるというような奇妙なメルグマンでもつて判断されております。結婚式など見てありますと、最も出でくるのはノリマキであります。ノリマキが最も日本料理を象徴したその、そのノリも日本からのノリが手に入らない場合が多くて、大抵はサントスの付近でそれた・板みたいな、たいへんなノリであります。それでモツて、とにかくノリマキを作ら。それから冬になりますと、向うはこつちの夏が冬であります。カズノコなど日本から輸出されて行くのであります。

これまた傑作でありますて、カズノコを乾したのを、そのままお醤油をつけて出したり、ひどいのはトンチンカンな日本料理が出て参ります。しかし日本料理には違いないといふうな考え方があつます。

それでは結婚式を見てありますと、まず教会で結婚式を挙げます。そのときは友だちが付いて行く。そして友だちを呼んで、そこで披露宴をあります。それはビルヒ何かです。豚の丸焼とか、そんなものです。その式が終ると、新郎新婦は、今度は場所をかえります。今度はみんな日本人でお父さんお母さんたちと、日本食と日本酒で披露宴をやるといふうに、食い連いがそのまま両方にそろめられてゐるというわけであります。

ところが日本のキモノなんかはどうかと申しますと、食の方は比較的日本人のものがそれではある方であります。衣類となると、日本のキモノを持つてゐる人は若干はございませんが、現在ではさうどんづお祭の時で、日本式のキモノが看られるといふことはない。ただ、ごくまれに、外交官の奥さんか正式のレセプションに日本のキモノを着て出るといふことはあるが、殖民地ではそういうことは

ないわけあります。

ところが、日本のキモノを着たいと思ひますか、という質問を出すると、着たいという答がずいぶんある。しかし着たいと思つても、カーニバルの仮装でなければ着れないような環境にあるので着れないわけであります。

それから家屋の東では、日本の家、タタミの上に住んでゐたいかという傾向に対して、やはり、住んでみたといいう人がたくさんあるわけです。事実私が訪れた植民地の中で、タタミのある家は、たつた一軒であります。しかしそのタタミの家でスキヤギのご馳走になりましたが、タタミはザワくと湿って、どこもコンフォタブルなものはなかつたのであります。誰にそ、タタミの上でアグラをかきたいという気持はあるようであります。自分の家をつくる時に、そういう欲望を満足させらるような家をつくるわけには行かない。はなはだ非実用的であり、コストが高くかかるし、また、はたから奇妙キテレツだというふうに言われるというようなことがあるのであります。が、そういう状態で、ほとんど見られない。ところがこの郷愁はどうしても満足されるのであります。というのはどういうことかといふと、サンパウロの町には二十軒以上と日本料理屋がござります。そこへ、奥地から、コーヒーを儲けたような人たちが出かけて行つて、大尽廢さをするのであります。その青柳という店には、タタミがちゃんと敷いてあつて、年取つたゲイシヤのような人が一人あります。シマミセンを解くわけであります。どころか唄う方の若い娘さんたちは、ほとんど日本語とポルトガル語と半分みたいなぞありますから、これまた奇妙キテレツな歌になるわけであります。タタミのない日本料理屋は、大きなソファーガーがあるので、その上に坐つて、やがてその上にアグラをかけて、日本酒を飲み、日本から来たこのヤツトニ節で何でもレコードをかける、これによつてわずかに郷愁を満足させる。

恐しく高いのでありますけれども、こういう状態はアメリカにも勿論たくさんあるわけであります。それで日本のレコードが現在ほとんど出て二ヶ月目には、サンパウロに到着しております。日本で流行った歌は、二ヶ月後には必ずサンパウロの日本人社会を風靡する、日本の雑誌と約二ヶ月遅れて参りますが、大変な歌でございまして、雑誌と映画で約七十万ドルが日本から輸入されておるという状態でございます。これはみんな一種の郷愁だと思うのであります。雑誌を調べてみますと、どういうものが多いかといふと、「主婦之友」「キンケ」「面白俱楽部」「講談俱楽部」などが主であります。それで、「文芸春秋」を読む人はインテリであります。日本の書店も三、四軒ござりますが、日本の新刊書も、大部分は一冊は必ず向うに送られております。最もよく売れてる本といふと、「生命の実相」というような本であります。あとの本はそんなに売れないけれども、しかしそうかといって、全然堅い本が売れないというわけではないようです。そんなわけで、衣食住における郷愁の問題というものが非常に明確な形をとつておるわけであります。

ところが、ここで私たちが思ひするのは、オ一世の人たちは、自分たちの生活に非常に強い郷愁が残るであります。ところが、二世ではどうかというと、むしろ二世に強く、日本的であれと希望する人々は非常に多い。ほんとそういう希望をする人は、日本へ帰つて住みたいというような人々に限られておる。私一度驚いたのであります。バストスという日本人の植民地がござります。そこに農業工場がある。そこは日本人の女工さんがたくさん働いているので、その人たちと会つたのですが、ある一人のお嬢さんは、お父さんが非常に頑固な人で、日本が勝つたというふうに教え込まれてゐる。その女の子自身は日本の字は読みもしないので、お父さんから教えられて、勝つたと思つておるであります。それで毎日、日本へ帰るんだから、帰つた時には生らなければ、女としてはなはだ工合わぬいと。いうので、毎日ベッドの上で一時間坐らされるというであります。しかし、そういう人はもちろん

非常に稀で、全体の一割くらいであります。ですから、二世に対しては、むしろブラジル社会において働くということに重兵が置かれております。言葉についても、日本語の教育に、あまり力が注がれない。日本へ帰りたい人を除くと、注がれずに、むしろポルトガル語の教育が進んで行くわけあります。従つて二世の同化の速度はひどく速くなつてくる。その結果として、親と子の間の意見の疏通が、まつたくできなくなつてしまふ。それでいろいろ家庭的な悲劇が起るようになります。

そこで十一ページでありますか、あなたは子供たちに主として日本語とポルトガル語どちらを教えようと思つてあるか、という質問に対して、南ブラジルでは、年寄は日本語が一九・六%、ポルトガル語が五三・四%、これに対して若い人は、ポルトガル語が四一・八%で、むしろ日本語で主にやらなければならぬと思つてゐます。これは日本語が全然わからないから困るというだけで、この数字は、そういう裏を読みなけばならぬと思うのであります。

北ブラジルに行くと、年寄というか大人の九四・一%までは、ポルトガル語を主としており、若い人の三八%がポルトガル語を主とし、五七%は、わからぬ、と答えてあります。全然日本語がわからぬのです。少しがらいは知つていて、いよいよ気がするが、むずかしいし、わからないという答がずいぶん出でております。そういう数字は單なる考え方であります。実際は二世の人の大部分は、日本語があまり上手でない、自由でない、または全然知らない、教育程度が高くなればなるほど、日本語が速かに喪失されておるという傾向にあるわけであります。ですから、大学に行つてみますと、日本人の二世の学生はたくさんおりますが、この人たちと日本語で話すことはむずかしい。私はポルトガル語がよく喋れないのに、両方英語で喋るという奇妙なことをやらなければならないという状態であります。

しかし一番問題になりますのは、純粹のポルトガル語の教育というか、ブラジルの教育を十分に受

けた人、あるいは並に、日本の教育を十分に受けた人、これはあまり問題ではないのであります。ブ
ラジルで日本の教育を十分に受けなかつたということは不可能に近い。そこで中南地帶、それは丁度戦争中に学校に通うような年齢
に達した人であります。この人々が非常に奇妙な性格を持つておりまして、特にコミニニケーション
の面からいいますと、ポルトガルも自由に行けない、日本も自由に行けませんから、従つて自分の
意想を十分に表明できない。ポルトガル語でさやれないので、海外からの言葉による
コミュニケーションもほとんど入つて来ない。そこでその年令層に一種の白痴——と言うと極端過ぎ
ませんが、一種の奇妙キテレツな白痴に近い——精神的な力はあるのですが、言葉ができないた
めに、十分に心の中に明りが灯されないような、そういう層ができてきてゐるのです。そうして
しばらく非常に激烈な国粹主義と結びつくことがございまして、いわゆる戦争が終つたときに、日本
本は勝つたんだ、負けたんだという議論が起つて、負けたといふ人々を暗殺した人は、大部分がこの
層の人々であります。ですから、これは、ある一つの刺戦を与えてやると、それが全然反省されるこ
となしに行動がある一定の方向に片づけてしまうというようなことが非常にはつきりした人々であります。
勿論これほどなんふうに亞なりますから、非常に危険な層であります。

同化の問題の最後の締めくくりといたしまして、勝つた負けたの事件というものが、皆さんと一体
どういうことだ、というようなお話をあると思いますので、ちよつと説明しておきたいと思います。

面白いことに、戦争が終つた直後には日本が負けたんだというコミュニケーションを、ほとんど
全部受け取るのです。ところが、日本が負けたというコミュニケーションを受け取ら、約
十二時間くらい後になりますと、日本は負けたんじゃない、負けたように見せかけて、アメリカ力を曰
本の本土へ近寄せて、そして原子爆弾に代る高圧波爆弾という爆弾をそつて全郡海底の墓碑と化し

てしまふ、それから今日本は攻戦に転じてゐるというデータラメ等ニュースを出したわけであります。面白いことには、それを約九〇%が信じてしまつた。残りの一〇%が、そんなバカなことがあらかとすることと、対立が起つたのであります。この一〇%の人々は、主としてポルトガル語なり外国語のわかる人で、外国語の新聞を読む、あるいはラジオを聞くのであります。九〇%の人は、ポルトガル語のわからぬ人が多く、全部ではありませんが、多いのであります。戦争中、日本人は敵国人としていろいろ圧迫されてあります。だから日本人としては、戦争が勝つたら今に見ろというような気持ちが、心の中にあつたことは事実であります。勝つてもらいたいと思つたことと事実であります。それで自分たちの希望していたような情報を飛びついでしまつた。そして、希望していないような情報をみずから除いてしまうというわけで、九〇%、一〇%という対立が起つた。

ただこの九〇%の人々が組織されなかつたら何でさなかつたのでありますか、それを臣道連盟といふものが組織化して行つたのであります。初めは主として情報提供するセンターがあちこちにできまして、それが日本が勝つたという情報を提供する。それが臣道連盟員になつて、百円くらいの会費を納めれば、どんく情報が開けるというので、大部分の人人が臣道連盟に加盟するという形になります。この臣道連盟のリーダーというものは、大体において日本の中学生を出たような人、あるいは元軍人というような人が主であります。大体はいわば一種の落伍者であります。いわゆるブルジューの成功者は一人もおらないと言つていゝのであります。九〇%の連盟員になつた人の中にはたくさんおりますが、指導者はみな若仔者であります。一〇%の、日本は負けたという組の人は、多くは、昔の日本の外交官とか、あるいは移民会社のインテリとか、あるいは町で成功してある人、そういう人たちであります。そこで、こういう人たちにひどい反撃を感じて、そういう人々は美國民である、だからこれは一掃しなければならぬということから、暗殺を指令いたしまして、死んだ人は相当たくさんは

ないのですが、殺戮した人は百人に近い。それが暗殺によって殺されたというような事件が起つてゐります。

こうして勝つた負けたの対立でなくなりまして、仇敵のような状態になりまして膠着して参ります。ブラジルの官憲も、とにかく治安を乱すのは怪しからぬということをございまして、勝組に強い彈圧を加える、それですかく対立する。憲法審議会で日本人の移民を禁止するという文句が挿入されかかつたのは、その時代であります。

臣道連盟事件が、いわゆるキリスト論に火を喰けたことになります。そういう対立が長いこと続いておりまして、私が参りました一九五二年三年におきましては、この対立は妙な恰好になります。一〇〇の人们たちは、日本は負けたという認識がある、九〇%のうち約八〇%は、日本が負けたことをだんだん知つて来たわけですが、初めから、負けたという認識派とは喧嘩したために、どうしてうまく行かない。これを强硬派といつて、親が病気のとき、親が病気だ病気だと言つて歩くような子供は不孝者だ、日本が負けたときに、日本が負けた負けたと言つて歩くような日本人は不忠者だというような奇妙キテレツな論理で、そういうイデオロギーをもつて対立してゐる。

残りの一〇%が一五%、これがまだ本当に日本が勝つたと信じてある。どうしてと負けたとは信じない。勝つたと信じてるか、もしくは負けたとは信じられない。こういう三つのグループに分れて対立いたしております。どこの町に行つてそ、どこの農園に行つてそ、この三つの派は必ず儀として存在しておる。日本人のクラブをつくろというような時、負クラブに勝クラブという二つをつくろというような奇妙なことが起つてゐります。

その後この狂信派の一〇%はどうなつたかといいますと、これを躍らしておりました川崎三蔵とか加藤とかいう人々が逮捕されるに及びまして、漸次狂信的な脅迫論が下火になつてあります。この

人たちは日本へ帰るとのと考えていたが、至済的にまとまつたく行詰つてゐる人が多いのであります。それから勝組のいろいろ暗殺隊に対する寄付金とか何とかいうことで、相当の金を出させられた。そこでこれが腰骨に帰国組という形をとりまして、いろいろな理窟をつけて帰国をさせろ、只で帰せ、船賃はないから只で帰せというようなことを言い出したり、あるいはそういう詐欺事件が頻々として起る。一例は、これはどういうわけか、どうも日本人のサイコロジーというものはわからぬのです。最近、台湾を解放するために中共の義勇軍になるというグループがサンパウロにさきまして、これは勝組なんですよ、それが、中共の義勇軍となつて台湾解放をやるという連盟をつくつた。というのは、ブラジルは共産党が公認されないので、そこと、ブラジルで中共の義勇隊にならということは、共産党だということを表明することになります、そうすれば送還してくれるだろう、そうすれば金なしに日本へ帰れる。そういう義勇隊が出て来ましたり、それから国連に提訴することによつて、人権宣言によつて、人の居住は自由だ、だから国連に提訴して、そして日本に居住したい、それは自由のはずだから、日本へ送つてくれということを提訴するという書類を作つて送るのが出てくるというような状態であります。

しかし底に流れてゐるのは、やはりどうしてモジラジルの文化に完全に同化できない、そのことは非常に工合わるい、そういう是持が結局日本への愛着となつて、それが至済的な生活がうまく行かないことや、いろいろなことと結びつき、あるいは子供と親の関係と結びついて現われて来てある必ずあります。ですから同化と一口に申しましても、いろいろな面から見ると、非常に複雑な構造がそこにござります。従つて日本人の同化論といふものは、非常に同化しにくいといふ面があると同時に、ある年令をとつてみると、ひどく同化されてしまつて、日本のものはすべて失われてしまうという度れがあるのであります。

ヲラジルに行って見ますと、イタリヤ移民とドイツ移民は、表面ではすぐ同化することにイタリア移民は、言葉が似てありますから、私は十五日前に来たというイタリア人の女に会つたのであります。そのおかみさんび、その農園の支配人をつかまえて、家が汚いとか、飯がまずいとか、いろいろ文句を言つてありました。とにかくイタリア語とポルトガル語の庭園の近さで、十五日目というのに一応のことは通じる、ところが日本人の移民だったら、それだけのことと言うには、ずいぶん年が要る。そういう面から行くと、イタリア人などすぐ同化するわけであります。宗教も大体カソリックの人が多いし、すよその中に溶け込んでしまう。ところが二世、三世になつても、しぶといイタリア人意識というものがるのであります。たとえば日本人は、二世になりますと、日本へ遊びに訪ねて来ようという人は、グッと減つて来ます。ところがイタリアの二世は、金儲けたら必ずイタリアへ帰つて、イタリアの文化や自然を十分に味いたいという態度に出てくるのであります。ですから日本人の一世の同化はきついものがありますが、二世になると、カタニと同化してしまつ。急激に身と心も同化してしまいます。

ここで困つたことが起るのは、今までの日本人移民に期待していたことは、農業技術であります。ところがサンパウロの近郊あたりで、養鶏、蔬菜栽培、イモ栽培、果樹それから造林、こういうものを主としてやつてあります。これらを多角的に組合せまして、そうして非常に効率のいい農業を営んでゐる日本人がたくさんござります。高慶の日本の農業技術を取り入れまして、あるいは林業、果樹の技術など取入れてやつてあります。ところが今言つたように、急激に同化してしまつた二世たちは、そういう技術を保持することができなくなつた。先に申しました、ある中間的な戦争によつて影響された二世たちは、とてさてその技術を保持することができない。それで今まで日本移民がヲラジルに寄与したそのが、あまり同化することによつて、向うが期待するものがなくなつてしまつていうことある

のであります。

それからまた、これは一方的に、日本の面から見れば、日本の呂物を買うとか、日本へ旅行するなど、二世になるとバツサリと減じてしまう、こういうことが起つて来るようござります、現在は、平均の世帯主の年令がまだ南アラジルで四十七くらいですから、ここ十二、三年の間はどう大き有変化はないと思ひますが、そのあとアラジルにおける日本人社会といふものはまつたく根本的に變貌してしまふんじやないか。たくさんさはなくとも、間断なく日本から新しい移民を送つておけば別でありますが、このまま中断すれば、完全に変貌してしまふだろうと考えられるわけであります。はなはだ準備が不十分で不行届な話になりましたけれども、一応この辺で。

○小山委員 日本の勝、負ということを聞かれるわけをしようね。

○泉達一氏 そちろん始終廻きに来ます。負けたと言うより仕方がないです、あるとき勝組の会に招ばれましたぐ、物凄い山の中にシープで連れて行かれまして、泥壁の悪い家で、取巻がれて、どういうものが詳しく述べると詰向されたことがござります。僕を案内して行つたやつが心配して、ほんとに行くかと言うんです。シープで案内して行つて、シープで待つでいてくれた。一旦シープを帰したんですけど、また引返してくれましてね、その連中が三、四人拳銃を持っていてくれた、何か起つたら大変だというのです。そんなことが始終なんです。ある時なんか、農業協同組合の人人が心配して、拳銃を忍ばせて行つたことがあります。とにかく私の行つた頃は、あまりよくなかった。大宅さんなんかは、それほどでなくなつたようですが、また私は奥へ入りましたからね。奥に行くほど、そういうのが多いんです。町の講演会なんか平氣ですが、町から出された所へ行つてゐる時は、とても気持が悪いです。そういう所へ調査に行くときは、昼飯を用意して行つて、一軒の家と一軒の家の間で飯を食ふようにしていました。御馳走はしてくれるのですが、話を聞くときは、勝つた負けたまでは触れな

いで、最後に触れるということにしないと喧嘩になつてしまふ。僕自身をアメリカの二世たと言はん
です。だからアメリカに買収されて、日本が負けたと言うんだというんです。それで、そんなバカな
ことやあるかと言つてハスポートを見せた。ところが僕は知らなかつたのです。昔のハスポートは
菊の御紋が入つていた、今のは違うんです。だから、これはニセ物だと言うんです。

○ 濱崎幹事 今、出生率はどのくらいですか。

○ 泉靖一氏 南アラカルは出できませんが、北アラカルでは、三十才から四十四才までの女が、六人の
子供を持つております。四十五才以上はほぼ同じです。

○ 濱崎幹事 すると、二世が同化が早い、というのは、ブラジル人を娶ることが多いわけですか。

○ 泉靖一氏 それは非常に少いです。日本人を娶る人です。ところが、物の考え方とか、言葉とか、二
世は丁度同じレベルになる、それで結婚するわけです。だからアラカル人とどうづかず、日本人とそつ
かない、ちょっと妙なものです。ブラジル人と結婚する人も若干はありますけれども、非常に少いで
す。

○ 濱崎幹事 すると、向うで成功した、というのは一割くらいですか。

○ 泉靖一氏 それは何をとつて「成功」とするかおかしいんですが、一応農業移民として、土地持にな
なつたと、いうことをマルクマにしますと、七十%であります、あとの三十%は、小作といいますか、
土地を借りてやる人あるいは農業労働者です。

○ 濱崎幹事 先ほどのお話を中で、今まで農業技術で移民したのだけれども、二世はそれが全部失われ
てしまつて、いうことになると、二世はどういうことになるわけですか。

○ 泉靖一氏 結局それはその二世自身の教育によるんですか、ブラジルほど教育というものがつきり
出でくる所はないんです。

一般の社会が非常にメチャ／＼なんです。

だから三年四年の学校教育でも、非常に効果が現れてくる。いわゆるカボクロといつて、グラジル人の農夫がおりますか、これは農業技術はメチャクチャとして、マンショーカという革を植えるんですが、それは植えっ放し。それから歌を二三匹、縦一、二羽綱つて、マンショーカとトーモロコシを植えて、自分で食つて行くだけなんです、ところがこの連中は土地持なんです。それで日本人がその連中から土地を借りて、その連中を使つて農業をやつてゐる。奇妙キテレツです。地主を勞働者に使つてと、いう形で初めやつて行くんですけれども、そのうちにだん／＼日本が土地を買つて行くわけです。ところが農業技術はだん／＼とカボクロ的なものに落ちて行くわけです、二世の同化が進むと、つまり教育を受けないで同化して行くと、農業技術はカボクロ式農業になつてしまふ。今までのよくな高度の多角經營ができなくなる。だから同化というよりも、ある意味では退化するね。

○寺尾委員長 この本に、移民問題について日本人が大勢書いてありますか、こういうのは何をしてる人たちですか。

○東雲一氏 これは、ナカオ、タマキという人は商業をやつてお金儲けた人です。この人は小学校しか出ていませんが、大金を儲けて、こういうことをやらなければいかぬというので、若い人を集めで、金を出しこ、研究費を出し、印刷費も全部この人か出してあります。それからアンドー・ゼニパチという人は、外語のスペイン語を出た人で、文化人で、日本語を教えたり、勉強したりして、定職をもたらす人です。

○小山委員 二世で向うの大学を出た、ちゃんとした人はいませんか。

○泉端一氏 います。弁護士をやつてあります。サイトー・ヒロシ君は、大学を出て、大学の助手をやつております。ハンダ氏は、面白い人で、餘かきです。それが本筋です。小学校しか出ない人が多い

なヶ月勉強家です。マスジという人は、パウリスタ新聞の編集長です。

○寺尾委員長 文化的な仕事に従事してゐる二世、あるいは一世でいいんですが、どのくらいあるとの
ですか。

○泉端一氏 だんくふえこ来こあります。二世の、大學出た人はだんくふえきして、これは二世の
層と一世の層との中間層です。こういう人たちは、日本語と書けるし読みもし、ポルトガル語とでき
る、両方できるわけです。二世になるとダメです。こういう人たちは、わざか、おそらく百人とおら
ないと思います。二世になると、何千人と思います。

○寺尾委員長 そういう方面で仕事をして行く上において、何か人種的といふか、そんな不利はあります
か。

○泉端一氏 それはないようですが、向うの大学さえ出れば同じことで、別に日本人だからどうとひうこ
とはないです。

○寺尾委員長 よほど上の方向に行つてゐる人がありますか。

○泉端一氏 衆議院議員が一人出ました。今までにはサニパウロの州会議員であつたのが、今度は連邦の
議員になりました。大學では助教授くらい出でています。役人なんかにはまだあまり伸びておりませ
ん。と申しますのは、一九〇八年から参りましたが、一九〇八年の人はうんと少いです。ずっと伸び
ましたのが一九二一年から一九四〇年までの間で、これが大きくなれば急に日本人のインテリ
が出てくると思います。

○永井委員 中南米は人種的偏見はないようですね。

○泉端一氏 そういいます。北米あたりと比べたら、若干はあるようすけれども、チラシコ（白
人）プロット（黒人）モラット（白人と黒人の合の子）というものの次に、シヤボネージという

のがあるようです。つまり日本人は、ブランコにさなうなれば、オラッタにさなうないし、黒人にさなうない、何が別の民族というものが何となしにあるようでございます。

○永井委員 ミナ人はどうですか？

○泉端一氏 ほとんど入っておりません。東洋人では日本人だけです。ミナ人は、初めちよと入れたんですが、非常に拙いことがあつたので禁止したんです。ですから北アメリカのようには、ミナ人と日本人といふのは、問題はちつと起らないです。

○永井委員 すると、日本人だけの問題ですね。

○泉端一氏 そうですございます。だから拙いことが起るわけです。はつきり判りますからたゞ向うで割合に日本人に同様的な人類学者は、グラシル人はほとんど混血なんです、白人といえども、インディア人アシの血の混つていないう者は、ほとんど少いです、そこでインディア人を祖先だと思つてゐ、それでもし日本人を排擠するなら、われ／＼の祖先を排擠するということになつてくるんですね。

○永井委員 韶舞人は入つておりませんか？

○泉端一氏 ほとんどおりません。ただ一人ありました。

○寺尾委員長 この本はなかなか面白いですが、こういう人たちは、自分の手で調査するということまでは、やつておらぬようですね。泉さんのものなど資料に引用していく。

○泉端一氏 それは今まで頭をつかひの人口、調査するといつて、どうしていいかわからなかつたのです。私参りました、この人たちが手伝つてくれたのですから、この人たちが初めて自分で、移植民総議会から委嘱を受けて、戦後の移民の調査を始めてるようです。ところが戦後は妙なものが入りつておりますので、なかなかいい結果は出ないだろと思ひます。戦前の資料としては割合に整つてるので調査すれば出てくるんですか、戦後はおそらく非常に必ずかしいだらうと思います。

○永井委員 さう一や、ブラジル初の中南米の移民というものは、主として農業移民ですね。将来これには有望なのかどうか。

また、高い旅費を使って送り込んで行くだけの価値があるかどうか、どう将来を遡覗したらいいでしょうね。

○東崎一氏 こういうことが言える人じやないですか、中南米は日本人に対して必ずしも好感情はさつてありません、今日本人を入れろといふ中南米の態度の中に何かあるかといふと、急速な工業化を図つてるわけです。そのために、一つは、農業労働者が枯渴して来てるということが一つと、急速に工業化を図るために、やはり技術者が必要だとということから、とにかく何でもいいから入れようという気持がある、それが今の中南米の気持たろうと思います。これからある時期になつたらビニヤツと聞いてしまう、さうすると、日本人は日本の四つの島にだけおつて、外に出することはないという考え方もありますが、しかし至満力の問題もありましようし、政治的の動きもあるありますまいよう。そうすると、向うが門を開いてる間に、若干は入れておいた方がいいんじゃないかという気がいたします。

○永井委員 そうすると、将来は、工業移民というか、技術移民というか、熟練移民というようなものの用意をして出すことが必要いやないでしょくかね？

○東崎一氏 そうですございます。やはり技術移民あるいは企業自身を移して行く、そういうことを立ちろん考案なればならないと思ひます。イタリヤみたいになりますと、これは大変な事です、外債收入の三分の一くらいが移民の送金です。日本がそこまで行くかどうかわかりませんけれども、ただこういうことが言えるんです。なんほどぞお入り下さいと言われてあります、入る土地がだんく悪くなつて行つてゐるんです。南ブラジルにどんどん入れようという時代と、今アマゾンにどんどん入れようとい

○永井委員 あなた、東南アジアにいらしたことはありますか？

○泉靖一氏 私はございません。ニユーギニアだけしかございません。

○永井委員 東南アジアの、そういう意味の移民は、将来有望じやないですかね？

○泉靖一氏 中南米の広大な稀芸地というのに何か魅力があるわけです。ところが私冗談に言つたことがあるんですよ。アマゾンならアマゾンに土地がないと考えたらどうだろ？か、そうしたら何か知恵が出てないだろ？か。たとえば蔬菜の栽培がうまく行かないんです。それでは、あれを温帯だけと考へれば、水中栽培をやればいいじゃないか。それを、土地が無限にあるのだから、それを使わなければならんというように考える。ところが土地が悪い。ところが土地を持つてれば、金持のようになります。そういう従来の物の考え方を一応御破算にしたらどうだろ？かということを、アマゾンなどについて考えます。

○寺尾委員長 泉さんのお話を伺つて感じたことは、やはりある程度の後醍醐隊が行かないと、今までの過去の努力というものが消えてしまう虞れがあるということ、そのことがはつきり言えるわけですね。

泉靖一氏 言えると思います。そう一つは後醍醐隊を送る時期でありますが、戦後送つて、向うに住んでる日本人との間に、いろいろトラブルが起ります。これは物の考え方が全然違うんですから、やむを得ないと思います。それをパツと送つたら必ずぶつかるんですよ。傍説的というようなことになると、向うの日本人は、そんなことは全然夢に思っていない。すると、人が悪くなつたとか言われるわけです。

○寺尾委員長 アブレというわけですね。

○泉靖一氏 だから、送るなら判断なく、切れないうまに送つてやらないといけないと私は思います。ある

時期送つて、ある時期送らないと、必ず両者のギャップが克服できむにします。

○寺尾委員長 桶年か中断したんですか。

○泉井一氏 一九四一年から五三年まで、戦後最初の移民が到着したのは五三年です。

○寺尾委員長 十二、三年間いたわけですね、大きいね。

○泉井一氏 だから呼寄せ移民の償付をやれば、向うの相手がしつかりしておりますから、割合に回収は確実でございます。それに向うに行つてさ、政府なり何なり面倒を見る必要がないわけです。集団移民となりますと、これは実際たいへんなことです。

○寺尾委員長 補助のようなものでさえれば、呼寄せ移民をしたいという状態はあるのですか。

○泉井一氏 非常にあります。

○寺尾委員長 一方にその持つてゐる技術が失われて行くことになると、人がいても、あまり傍依

力にならぬ、そこまで新しい呼寄せ移民を入れる必要があるというわけですね。

○泉井一氏 そこまで今でさ、ここどう一ヶ月くらいの間にコチア農業協同組合のシノモトという理事が来ますと思ひます。これがグラムルで五千人の呼寄せ移民のわくをそらいまして、サンパウロの近所で

すが、そこに入れようというので、参考の方法や何かについて打合せに参ると思ひます。おそらく外務省でやると思ひます。だんくそういうものをやつて行けば非常にいいんじゃないかと思ひます。

○寺尾委員長 呼寄せ移民は、普通の移民よりも寛大ですね。普通の移民ができなくなつた頃でさ、呼寄せ移民はできたんですが、どういう理由ですか、責任者があるからというわけですか。

○泉井一氏 流民か本ないわけです、受入れる方が責任をとつてゐから。そう一つは、家族とか何とかいうことがあります。ですから、アメリカにも、禁止された後とずいぶん呼寄せ入つております。

○鳥谷委員 今の計画移民をやる意味は、つまり呼寄せ移民をやる壁籠をつくろうというわけです。イ

タリアみたいにたくさん在外イタリア人がおれば、呼寄せをどんどんやれますが、日本人はわずか三十万足らずですから、これを基盤にして呼寄せをやつてぞ知れてるですから、それで、計画移民でアマゾンとかボリヴィアとかに配置して、ブラジルに、今泉さんの言われたように、今後大体三十年かそこいらの間、そういう計画移民をへれる何がありますから、その間に⼊れて、向うが移民を禁止した後は、呼寄せで行く。それが今外務省あたりで考へてる農民政策の基本です。

○小山委員 そうさせようね。

○鳥谷委員 それを考へないと、経済的に安全な呼寄せ移民に力を入れないで、なぜ計画移民なんかやるんだという議論が出来るんですけれども、それは今やつてる移民の本旨を理解していいわけです。

○藤崎幹事 郡愁ということが出来ましたが、教会に入らない人は、お寺なんかなーーー。

○泉端一氏 日本のお寺がたくさんあります。本願寺など人々たるものがあります。墓もあります、神社はいけないのでないけれども、お寺はたくさんあります。

○藤崎幹事 トラホームのお話をございましたが、向うは結核などはどうですか。

○泉端一氏 多いです。それからマラリヤが多い。

○永井委員 移住先の病院とか学校とかの施設は、吉田總理が決定して来た、あれどその方へ力を入れるという方針でしようか。

○泉端一氏 今集団移民で入つてるのは、ブラジルの連邦政府が学校なり病院なりやつてるんです。ブラジルはナシヨナリズムの悪い国ですから、教育は非常にむずかしくて、日本人の日本語の先生が行つてやるということはできない。十二才未満の子供に外国語を教えてはいけないことになつております。ポルトガル語以外には、ですから教育は全部向うふやるわけです。

○山本委員 日本人の子をさしきれないのですか。

○泉譜一氏 そちらん親父子供を教えるのはいいんですか、十二才以下の子供を収容する日本語学校に
いらっしゃなさのはいけないわけです。

○山本委員 宗教などどうですか、一世は仏教者が多いんございましょう。

○泉譜一氏 そうですございます。

○山本委員 二世とやはり多いですか。

○泉譜一氏 いえ、だん／＼カソリックに変って参ります。宗教の方は、カソリックが国教と言つてい
いくらい盛んです。憲法ではそちらん信教は自由でございます。

○渡辺委員 体格はどうでしようか。実は向うで食い物が違つたりして——やはり肉食が多いでしよう。

○泉譜一氏 日本人の体位は、ほとんどハワイと同様になつております。アマゾンは少し悪くなつてお
ります。(表を見せる)

渡辺委員 体重は割合にいいですね。身長が百二十で、体重五十キロですね、大体ハワイと同じです
か。

○泉譜一氏 南アラヒルでは、ほとんど同じでございます。

○渡辺委員 南は食べ物はいいですか。

○泉譜一氏 醍醐生活が豊かでございましたから。ところがアマゾンの方はまだ数が少いのですございます。
また二世が十分出ておりませんので、それで値がちょっとあやしいところがございます。

○渡辺委員 BC Gだのツベルクリンなどやつてありますか。

○泉譜一氏 ツベルクリンは町の方はやつてあります。ところがBC Gはやつていないます。

○渡辺委員 便所はやはり水洗式ですか。それとぞ、大便を肥料に使いますか。

○泉譜一氏 絶対に使いません。

○渡辺委員 どこかに捨ててしまうのですか。

○泉端一氏 埋めてしまします。絶対に使いません。グラジルは非常に厭がります。

○永井委員 先ほどの泉さんのお話ですと、教育だの医療だの、そういう施設を移住先でやろうというのですね。

○鳥谷委員 あれは、そういう金はありません。あれは商業的採算に乗る面だけをやるんです。だから向うの農業資金、それから日本から中小工場を向うに移す場合の設備資金、こういうそろばんに来るやつです。衛生や医療はそろばんに来りませんから、国家の財政資金でやるわけです。

○永井委員 諸君資金ですか。

○鳥谷委員 そうです、アメリカのやつは。

○寺尾委員長 一世の国籍は向うにないのですか

○泉端一氏 どっちでいいんです。帰化すればいいんです。

○寺尾委員長 日本の国籍はどうなりますか

○泉端一氏 残失いたします。前は二重国籍でやつたんですが、今はそれができなくなつてしましました。

○小山委員 アメリカの属地主義ですか。

○泉端一氏 そうです。

○小山委員 ドラシルで、イタリア人の姓などいうようなことはないですか。

○泉端一氏 日本人ですか。ドイツ移民が一時間問題になりましたが

○渡辺委員 イタリアは、排斥するだけの対抗勢力がないじゃないですか。サンパウロの黒界など僕として存在してゐるから、自分らの地盤がなくなつてしまつわけです。

ところが、ドイツはあるわけです。南三州に地盤を持つておつて、全般的地盤がないから、秩序といふことが問題になるんです。それから政治的勢力から見れば偏してゐるからです。

○永井委員 日南産業といふのは、政府は利用しておりますか。

○鷲谷委員 今グラナ拓の土地は個人に分けてしまつて、グラナ拓は買収費を取上げて、今の向うのグラナ拓に使つてゐんます。あと四、五年で使いきるのと、そのあとどうするかということが問題になつてゐるわけです。

○永井委員 政府は所有権を持つていないんですか。

○鳥谷委員 日南の株を持つてゐるわけです。日南がグラナ拓に投資した、その關係で、つまりグラナ拓としては、財産をグラナ拓に付いてる人の俸給になつて、年々財産をすつてゐるわけです。あと四、五年でなくなります。従つてこつちの会社も財産がなくなつてしまふわけです。

○泉靖一氏 とにかく外国ですから、日本政府が土地を持つて行かないのです。殊にグラナシルはナシヨナリズムの強い所で、会社も日本人が代表になつたら、会社をつくれないのです。カイライでもいいから、向うの人でないといけないのです。

○猿崎幹事 漁業はどうですか。

○泉靖一氏 今向うで盛んにやつてあります、これは儲かるらしいです。

○永井委員 それは漁民として移住したんですか。

○泉靖一氏 そうじやありません。ヒラメとかいろんな魚です。

○寺尾委員長 大した漁獲はないのですしそうね、漁業として

○泉靖一氏 漁民といふのがあまりあらぬですからね。大体インヂアンの漁業技術は、全部川なんですが、海漁はないんです。白人とのまま真似してゐる。アマゾン地帯など、白人がインヂアンと同じ

さうにハニモツクに度て、奥を獲るのに弓で射つたりしてろんす。

○永井委員 アマゾンの奥地は、大きくて不味いからダメなんでしょう。

○泉靖一氏 モリで刺すんです、革具で結びつけて。

○小山委員 スバーソだね。

○寺尾委員長 よく南方に行くと、南方ボケすると言いますが、アマゾン地方は熱帯地方ですが、アマゾン、ボケということはないですか。

○泉靖一氏 あれは、ただ暑いからボケるというのじゃなしに、生活の仕方がノンビリしてるからボケて来るんじゃないでしょうか。

○鳥谷委員 一年中同じようですから、季節的の感覚が鈍るんですよ。日本のようになら、春夏秋冬がはつきりしていないから、何かあつて、それがいつのことだったか、ちよつと思いつかせない。南方ボケというのは、そういうことじやないですか。

○泉靖一氏 アマゾンは人口がふえないと経済生活は高くなりません。市場がないわけです。コニヨーのような、旅行機会運んど採算の合う物ならいいんですけど、ちよつと重い物ですと、大体アマゾンの産物の一層の市場はニューヨークとか南アラカルです。河を約千マイル、それから四千マイル五千マイル運ばないと市場に行かない。そこが問題です。だからアマゾン自身の人口がふえて、流通がつくようになればいいんですけど、それまで問題です。アマゾン開発計画もそこを狙つてるわけです。憲法と連邦政府の收入の6%、各地方自治体の6%を集めて、アマゾン開発審議庁というものをつくつて、そこで開発計画をやる、その狙いは最初は交通と人口の問題です。

○永井委員 大体、ジラムル移民を暫くの間は有望ですね。

○泉清一氏
○猿崎幹事
○泉頭一氏
○永井委員
○小山委員

どうですね、暫くの間は、
暫くと言つて二、三年では、
そんなことはないでしょう。
十年くらいはあるでしょう。
あとは政岩問題だね

○寺尾委員長

ました。

それではこれで泉さんの御報告を一応終る一事にいたします。どうぞありかとうござい

